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Las recientes reformas al poder judicial han 
acaparado la discusión en las mesas de análisis 
y los medios de comunicación del país. Este 

esfuerzo legislativo ha estado en boca de todos no 
por las bondades que contempla para el Poder Judicial 
de la Federación (PJF), sino por representar un atraco 
a la división de poderes y el orden constitucional al 
pretender prolongar el periodo de Arturo Zaldívar al 
frente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) y el Consejo de la Judicatura Federal (CJF).

En la madrugada del viernes, horario en el que nuestros 
legisladores han acostumbrado discutir controversiales 
iniciativas, se aprobó en San Lázaro la minuta de la 
Ley Orgánica del Poder Judicial con 262 votos a favor, 
182 en contra y 7 abstenciones. Esta iniciativa generó 
gran polémica pues, de último minuto, se añadió un 
transitorio por el cual se dispone prolongar de 4 a 6 
años el periodo del ministro-presidente Arturo Zaldívar 
al frente de la SCJN y el CJF.

Diputados del PRI, PAN, MC y PRD acusaron que la 
disposición contravenía lo expuesto en nuestra 
Carta Magna respecto a que el presidente-ministro 
únicamente podrá ser elegido por los miembros del 
pleno de la SCJN para un periodo improrrogable. 
Incluso aliados de la Cuarta Transformación como el 
PES y algunos diputados de Morena se posicionaron en 
contra de la reforma.

Destaca la participación del experimentado legislador 
de Morena Porfirio Muñoz Ledo, quien rompió el 
aislamiento que se había impuesto por el Covid-19 para 
apersonarse a la Máxima Tribuna del país y expresar 
que se oponía, de acuerdo a sus palabras, con toda su 
fuerza y la convicción de su ser a este proyecto por ser 
inconstitucional.

Es una pena que esta iniciativa se haya manchado por el 
transitorio previamente mencionado pues representa 
la reforma más importante que se ha dispuesto para 
el PJF desde 1994. Gracias al esfuerzo de diversos 
juristas y expertos en la materia, se diseñaron las 
modificaciones presentadas en las cuales se dispone 
mejorar los procesos de expedición de justicia, el 
sistema de carrera judicial y los órganos de defensoría 
pública, así como contribuir a la paridad de género y el 
combate contra el nepotismo.

El ministro Arturo Zaldívar guardó silencio mientras la 
iniciativa se discutía en el poder legislativo, y no fue 
hasta su aprobación que emitió comentarios al respecto. 
Mediante un comunicado que publicó en sus redes 
sociales, agradeció a los legisladores su compromiso 
con la aprobación de las leyes reglamentarias del 
PJF, se deslindó de la elaboración del transitorio que 
extiende su periodo en funciones y explicó que se había 
mantenido en silencio por respeto al proceso legislativo.

En el comunicado, Zaldívar aseguró que ejercerá su 
cargo por el periodo para el cual fue electo sus pares 
y además estará atento a las acciones legales que se 
presenten en contra de la disposición, las cuales habrán 
de ser desahogadas en el pleno de la SCJN. Finalmente, 
reafirmó que en todo momento defenderá la autonomía 
del PJF.

El mensaje publicado por el ministro-presidente dejó 
dudas en algunos sectores pues no decía explícitamente 
que rechazaba la extensión, pero estas fueron 
parcialmente disipadas cuando Zaldívar sostuvo en una 
entrevista posterior a la publicación del comunicado 
que no tenía interés alguno de permanecer dos años 
más en la presidencia y que él no ideó el transitorio.

Es importante notar que parece poco probable el hecho 
de que Arturo Zaldívar haya propuesto la extensión de su 
propio mandato. No es factible pensar que el ministro-
presidente se haya puesto así mismo en esta situación 
en la cual se trivializa el legado que ha construido a lo 
largo de su carrera profesional, por lo menos no de una 
manera explícitamente inconstitucional como ocurre 
ahora.

En las entrevistas posteriores a la aprobación del 
transitorio, Zaldívar igual expresó que no veía este 
proyecto como un intento de violentar el principio de 
división de poderes o la Constitución. Dijo que lo ocurrido 
era un proceso legislativo normal que culminaría en 
una sentencia de la Corte, todo dentro del proceso 
establecido por la norma. Asimismo, sostuvo confiar en 
que el asunto será resuelto de manera correcta por sus 
compañeros ministros.

En un principio, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que los opositores a la reforma 
podían inconformarse ante la autoridad; si esta 
resolvía rechazar el transitorio, no pasaría nada pues 
la conciencia de su gobierno estaría tranquila ya que 
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al menos intentaron hacer un cambio. No obstante, 
días más tarde el presidente rompió toda ilusión de un 
proceso enteramente autónomo y libre al afirmar que 
serían cómplices de la corrupción los ministros que 
voten en contra de la ampliación del plazo de Zaldívar.

Vale la pena señalar que, para aprobar una acción 
de inconstitucionalidad en contra de una norma, es 
necesario el voto de por lo menos 8 ministros del pleno 
de la Corte. En la discusión del transitorio votarán 10 
ministros pues Arturo Zaldívar deberá excusarse ya que 
se tratará un asunto el cual lo involucra directamente. 
Dado que López Obrador ya propuso a 3 ministros desde 
el inicio de su administración, existe la posibilidad de 
que no se logren los 8 votos necesarios para declarar la 
acción de inconstitucionalidad.

Si no se aprobase la acción de inconstitucionalidad se 
corre el riesgo de propiciar una crisis de legalidad pues 
se vulnera el principio de supremacía constitucional al 
existir una norma secundaria que contraviene a la Carta 
Magna. Esto implicaría la posibilidad de impugnar todos 
los actos que realice el presidente-ministro fuera del 
periodo de 4 años establecido en la Constitución, lo cual 
debilitaría enormemente nuestro Estado de Derecho al 
no existir certeza sobre los actos de la autoridad.

A pesar de las potenciales consecuencias, el presidente 
López Obrador y sus aliados insisten en que la extensión 
del mandato de Zaldívar es necesaria pues es el único de 
los ministros capaz de implementar la reforma judicial. 
Este argumento es insuficiente para sustentar un 
atraco Constitucional pues es una percepción subjetiva, 

además de ser insultante para los otros 10 ministros (3 
de ellos escogidos por el mismo López Obrador como 
se dijo anteriormente) pues se les demerita sin prueba 
alguna.

Lo anterior ha ocasionado que surjan teorías de 
conspiración sobre presuntos objetivos ocultos de 
presidencia al promover la extensión del periodo de 
Zaldívar. Algunos analistas afirman que este no podría 
ser un “experimento” para medir un futuro intento 
del presidente López Obrador de mantenerse en el 
poder debido a que él fue elegido por voto popular, 
a diferencia de Zaldívar quien fue escogido por el 
Senado. Sin embargo, es indudable que lo visto hasta el 
momento ha servido para demostrar qué tan flexible es 
nuestro marco normativo y nuestras instituciones ante 
la pretensión de prolongar un mandato constitucional.

Las bondades de la reforma al PJF han sido opacadas 
por un artículo transitorio que prolonga la gestión del 
ministro Zaldívar al frente de este poder autónomo. La 
votación de esta controversial reforma dividió a Morena 
y a sus aliados, pero de todos modos salió avante en 
el Congreso federal. Zaldívar afirmó que acataría lo 
dispuesto por sus pares y estaría atento de la discusión 
de la constitucionalidad de esta norma en la SCJN. 
Las presiones por parte del ejecutivo a los ministros 
contribuyen a la incertidumbre sobre el proceso pues se 
pone en duda si los juristas actuarán conforme a la ley 
o al contexto político. Es importante estar al tanto del 
desarrollo de esta discusión pues está en jaque el orden 
constitucional mexicano.
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-Revocación de candidaturas en el país

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Después de semanas de discusión y análisis, 
ya es un hecho que Félix Salgado Macedonio y Raúl 
Morón no serán candidatos a las gubernaturas de 
Guerrero y Michoacán, respectivamente. –compartió 
a los presentes la reportera, con lo cual dio inicio a la 
plática de esta semana- Al final, no hubo toro.

-Desde la semana pasada se anticipó esta negativa 
por parte del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) a la candidatura de Salgado 
Macedonio cuando comenzaron a circular los proyectos 
de sentencia entre los magistrados. –dijo el político- 
Por otro lado, se comentaba que Raúl Morón tendría un 
resultado favorable, pero resultó ser solo un rumor.

-El TEPJF debió haber resuelto ambos casos desde 
la semana pasada, pero el magistrado titular de este 
instituto, José Luis Vargas, aplazó de forma unilateral 
las discusiones. Así lo manifestaron 5 de los 7 
magistrados del tribunal, quienes firmaron una carta 
reprochando la decisión de Vargas pues consideraban 
que se afectó la impartición de justicia constitucional 
electoral al no poder brindar a las partes involucradas 
certeza, transparencia y seguridad jurídica. –explicó la 
abogada- Los magistrados que signaron la carta fueron 
Reyes Rodríguez, Felipe de la Mata, Felipe Fuentes, 
Janine Otálora e Indalfer González.

- ¿Por qué el magistrado José Luis Vargas aplazó la 
discusión? -preguntó uno de los presentes

-Algunos analistas afirman que tomó esta decisión 
con el objetivo de ejercer presión sobre los demás 
magistrados para que votaran a favor de Félix 
Salgado y Raúl Morón, pero yo creo que lo hizo para 
poder darle una audiencia a Salgado. –contestó el 
político- De hecho, el guerrerense tuvo un espacio con 

FÉLIX SALGADO MACEDONIO, FINALMENTE 
SE QUEDÓ FUERA DE LA CONTIENDA 
ELECTORAL POR LA GUBERNATURA DE 
GUERRERO.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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los magistrados este lunes para 
exponer sus argumentos, aunque 
no sirvió de mucho pues, como 
ya dijeron, decidieron cancelar su 
candidatura.

-Así es, y fue una votación 
contundente. –intervino la 
empresaria- 6 magistrados 
votaron a favor de la revocación 
y únicamente el magistrado José 
Luis Vargas apoyó la candidatura 
de Félix Salgado Macedonio. La 
votación de Morón fue levemente 
más pareja con 5 votos a favor de la 
revocación y 2 en contra.

-Considerando que en el escenario 
político actual existen intenciones 
por parte del poder ejecutivo de 
someter a órganos autónomos y 
judiciales, la votación casi unánime 
de los magistrados se interpreta 
como un respaldo al INE y a los 
órganos de impartición de justicia. 
–opinó el editorialista- Sin duda, 
en estos tiempos de incertidumbre, 
tranquiliza ver que un tribunal 
de tal jerarquía reafirma su 
compromiso con hacer valer la ley 
independientemente de presiones 
políticas.

-No todos opinan de esa manera. 
–expresó el analista- Por ejemplo, 
el dirigente nacional de Morena, 
Mario Delgado, calificó la decisión 
del TEPJF como un golpe a la 
democracia y al derecho político de 
poder votar y ser votado.

-Por su parte, después de la 
votación en el TEPJF, Félix Salgado 
Macedonio afirmó que la última 
palabra la tenía el pueblo y que 
llevaría su caso a la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos y a la Corte Interamericana de Derechos 
Humanos. Esto contrasta con lo dicho por el guerrerense 
hace un par de semanas pues había afirmado que acataría 
la decisión del tribunal como muestra de su compromiso 
con la democracia y la Patria.  –señaló la reportera- Ahora 
bien, Raúl Morón compartió que él sí acataría la resolución 
del tribunal ya que confiaba en las instituciones del país.

-El presidente López Obrador tampoco se quedó callado 
ante la decisión del tribunal y también la calificó como 
un golpe a la democracia mexicana. Según nuestro 
mandatario, la pena fue excesiva pues la cantidad que se 
omitió fiscalizar en ambos casos era mínima. Sin embargo, 
pidió a los simpatizantes no caer en provocaciones pues 
estas disposiciones tienen el objetivo de romper la paz, 
entonces debían actuar con la cabeza fría a pesar de tener 
el corazón caliente. –platicó el consultor- La instrucción 
fue clara: no engancharse, definir nuevos candidatos y 
seguir adelante.

-En las reacciones de los militantes de 
Morena ante la decisión del TEPJF, se percibe 
la intención de una futura reforma electoral 
para limitar la autonomía de éste órgano. La 
pretensión es preocupante cuando tomamos 
en cuenta lo dicho por López Obrador en los 
últimos días pues nuestro presidente afirmó 
que el INE y el tribunal fueron creados para 
obstaculizar la democracia. De igual manera, 
recordó que hasta finales de la década de los 
ochentas el único órgano autónomo era el 
Banco de México y luego se fueron creando 
otros, como el INE, cuyo fin era desintegrar 
al Estado y apoderarse de la función pública.

-De acuerdo a lo que expone Baltasar, una reforma 
electoral propuesta por Andrés Manuel y sus aliados 
implicaría el sometimiento de la autoridad electoral ante 
el poder ejecutivo para que este recuperase la función 
pública en ese sentido. Esto representaría un llano 
retroceso a nuestra cultura democrática pues estaríamos 
como cuando las elecciones las organizaba la Secretaría 
de Gobernación, la cual no daba certeza a los actos que 
llevaba a cabo por no ser una autoridad imparcial. –
reflexionó la abogada
-Así lo veo, amiga abogada.

- ¿Quiénes sustituirán a Félix Salgado y a Raúl Morón como 
candidatos? –preguntó otro de los presentes

-El sustituto de Raúl Morón en Michoacán será el diputado 
local Alfredo Ramírez, quien es miembro fundador de 
Morena en la entidad y persona cercana a López Obrador 
desde hace dos décadas. Con respecto al sustituto de 
Félix Salgado en Guerrero, se decidió que será una mujer 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL MORENISTA, RAÚL 
MORÓN OROZCO 
TAMBIÉN QUEDÓ FUERA 
COMO CANDIDATO 
A GOBERNADOR DE 
MICHOACÁN. 
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la nueva candidata, quien será elegida mediante una 
encuesta. Esta encuesta habrá de llevarse a cabo lo antes 
posible para cumplir los plazos legales establecidos.  –
respondió el analista

-Estas decisiones fueron tomadas luego de que se 
reuniera la Comisión Nacional de Elecciones de Morena 
con los excandidatos y el dirigente nacional. En esta 
reunión, también se decidió que Félix Salgado y Raúl Morón 
asumirían la dirigencia de Morena en sus respectivos 
estados para apoyar directamente a los candidatos. –
comentó la reportera

-Cabe mencionar que, antes de reunirse con la comisión, 
Mario Delgado acudió a Palacio Nacional y dijo haber 
hablado con el Consejero Jurídico Julio Scherer, pero 
omitió compartir el tema platicado. –observó el político- 
Esta situación nos hace pensar que el dirigente nacional de 
Morena acudió al recinto del poder ejecutivo para recibir 
instrucciones del presidente López Obrador respecto a la 
designación de las nuevas candidaturas.

-Parece que así termina este bochornoso episodio en 
la historia de nuestra democracia mexicana, el cual 
tuvo un desenlace pacífico a pesar de las continuas 
amenazas y denostaciones en contra de las autoridades 

electorales; lo bueno es que, a fin de 
cuentas, se acató lo dispuesto por los 
tribunales. Esperemos que este respeto 
a las sentencias de las autoridades 
electorales se replique en otras 
entidades pues las candidaturas de 
Salgado y Morón no fueron las únicas 
revocadas. –puntualizó el editorialista 
y preguntó- De hecho, leí que esta 
semana revocaron varias en Yucatán, 
¿no es así?

-En efecto, amigo editorialista. –
respondió la empresaria- La Sala 
Regional Xalapa del TEPJF revocó las 
candidaturas de Liborio Vidal del PAN, 
Alpha Tavera de Morena y Jorge Canul del 
MC pues consideró que no acreditaron 
ser candidatos indígenas en un distrito 
donde se requiere representantes de 
estas características; en este caso, el 
I distrito federal. Al candidato del PRI 
por este mismo distrito, Sansón Palma, 
le confirmaron su candidatura ya que 
pudo comprobar su linaje indígena.  

-Los tres políticos a quienes les 
revocaron la candidatura dijeron que 
impugnarían la decisión para revertir 
la sentencia. Probablemente Liborio 
Vidal es quien ha compartido más 
información sobre su caso, pues dijo 
que acreditaría su calidad de candidato 
indígena por haber sido electo en 5 
ocasiones mediante voto popular 
en esta región: una vez alcalde, dos 
ocasiones diputado local y otras dos 
como diputado federal.

-Vidal, Tavera y Canul han continuado su campaña, dentro 
de lo que cabe, de forma normal en lo que la Sala Superior 
emite resolución con respecto a sus impugnaciones. 
Aunque ya hay rumores de presuntos reemplazos, 
seguro no serán oficializados hasta que se resuelvan las 
impugnaciones, lo cual debe suceder en los próximos días. 
–retomó la empresaria

-Estas no fueron las únicas candidaturas revocadas en 
Yucatán. –intervino la reportera- El Instituto Electoral 
y de Participación Ciudadana de Yucatán (Iepac) revocó 
por unanimidad la candidatura de William Pérez, quien 
buscaba la reelección en el municipio de Kanasín, por 
considerar que no cumplía con la presunción de modo 
honesto de vida, el cual es requisito de elegibilidad como 
candidato. Lo anterior debido a que hace unos meses fue 
sentenciado por un delito de violencia política en razón de 
género.

- ¿En qué consistió el delito cometido por el entonces 
presidente municipal de Kanasín? –se escuchó entre los 
presentes

-Una síndica del Cabildo denunció a William Pérez por no 
entregarle una información relativa al Ayuntamiento que 
solicitó. El juzgador que conoció el caso consideró el acto 

EL PRESIDENTE DE MORENA, MARIO DELGADO FUE 
CAPTADO SALIENDO DE PALACIO NACIONAL.



Semanario de Información y Análisis Político10

LIBRORIO VIDAL AGUILAR (PAN), JORGE CANUL RUBIO 
(MC), Y ALPHA TAVERA ESCALANTE (MORENA).

como violencia política en razón de 
género y le ordenó a William Pérez 
entregar la información requerida. 
De acuerdo a lo comentado por el 
excandidato de Kanasín, cumplió 
con el mandato judicial al entregar 
la información lo cual dio por 
cumplida la sentencia que se le 
impuso. –contestó la empresaria

-William Pérez también impugnará 
la decisión del Iepac pues 
considera que la verdad jurídica le 
favorece toda vez que cumplió la 
sentencia impuesta hace meses y 
que en el texto dicha sentencia no 
se le impide ejercer sus derechos 
políticos o se contradice su modo 
honesto de vida. Además, su 
nombre no se encuentra en el 
“Registro Nacional de Personas 
Sancionadas en Materia de 
Violencia Política contra las 
mujeres en razón de género” del 
INE.

-Tanto William Pérez como los 
excandidatos a diputados por 
el I distrito federal están en 
todo su derecho de impugnar 
las revocaciones que les fueron 
impuestas hasta agotar las 
instancias ofrecidas por la ley. Lo 
que no me parece es que estos 
políticos, al igual que Salgado 
Macedonio, Morón y el mismo 
presidente López Obrador, 
sostienen que las elecciones no 
se ganan en los tribunales sino 
con los votos. Lo anterior pone en 
riesgo la democracia mexicana y 
el Estado de Derecho pues implica 
que cualquier persona podría ser 
candidato a pesar de no cumplir 
con los requisitos establecidos 
en el marco normativo o las 
obligaciones de fiscalización. –
concluyó el editorialista- Es cierto 
que las elecciones se ganan en la 
calle, pero solo pueden competir 
quienes se apeguen a la ley.

WILLIAM PÉREZ CABRERA, 
BUSCABA LA REELECCIÓN 
PARA LA ALCALDÍA DE 
KANASÍN.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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CLAROSCURO

Los candidatos impresentables que acreditan la falsa 
calidad moral de la 4T, está teniendo un costo muy 
elevado para el presidente Andrés Manuel López 

Obrador.

El sistema ya no es el viejo PRI, ahora es López Obrador 
precisamente porque su proyecto se desmorona, su 
propuesta es un fraude y el que hizo campaña cedió su 
lugar al ganar la elección a un impostor.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que 
el INE y el Trife golpean y conspiran contra la democracia, 
luego que los magistrados electorales resolvieran que 
Félix Salgado y Raúl Morón no podrán contender por las 
gubernaturas de Guerrero y Michoacán por no presentar 
gastos de precampaña, decía la nota principal del Reforma 
este miércoles 28 de abril.

Los descalabros fueron mayúsculos: le dieron amparo 
a la gente contra la ley que exige los datos biométricos 
para contratar celulares, le cancelaron su candidatura a 
dos de sus propuestas para los gobiernos de Guerrero y 
Michoacán, la rebelión de las bases de Morena se dan en 
todo el país, hay enojo por “la ampliación de mandato” del 
presidente de la Suprema Corte de Justicia y el presidente 
sigue recorriendo el mismo camino que Putin, Ortega, 
Maduro, Castro y Chávez: el país de un solo hombre, de una 
sola opinión…

En los comicios, Andrés se está portando peor de cómo 
lo hizo Vicente Fox, pero sin los resultados “mediocres”, 
decía, de sus antecesores.

El precio lo está pagando en las elecciones: sus candidatos 
son impresentables, los métodos de Morena para imponer 

a sus candidatos le están robando simpatías, provocando 
denuncias, motivando reyertas. Los números, esos que 
decían que Morena era imbatible, hoy acreditan que el 
desencanto es cierto, que la crisis de partidos precisamente 
por su conducta los ha alcanzado.

Así se ve el país hoy, al menos en los estados donde se 
votan gubernaturas:
Baja California no puede cantarse victoria. Será una 
elección de dos porque Jorge Hank Rhon, sí el hijo de Carlos 
Hank, del Partido Encuentro Social, ha crecido nueve 
puntos y está a cinco de alcanzar a la candidata de Morena 
en un escenario inesperado.

En Baja California Sur el gobernador Mendoza Davis, 
al término de su mandato, supera por 10 puntos la 
popularidad presidencial de 50 a 60. Francisco Pelayo, 
candidato de la Alianza PAN-PRI-PRD el Partido Humanista 
y uno local crece y ya tiene el 51 por ciento de la intención 
del voto y tiene 19 puntos de ventaja sobe el candidato de 
Morena, Víctor Manuel  Castro Cossio.

En Campeche, el vuelco ha sido grande: el candidato de 
Movimiento Ciudadano llegó a 33 puntos, mientras la 
candidata de Morena pierde puntos 2 y el de la Alianza 
sigue creciendo y llegó a 27. En otras encuestas, Christian 

LA CAÍDA

El sistema ya no es el viejo PRI, ahora es López 
Obrador precisamente porque su proyecto se 
desmorona, su propuesta es un fraude.
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ya liderea en números mientras Layda y Eliseo se pelean 
el segundo sitio. En esta elección, el escenario favorece a 
Christian Castro, pero sigue siendo una elección competida 
aunque la candidata de Morena pierde seguidores en cada 
paso.

En Chihuahua la puntera es la candidata del PAN Maru 
Campos con 43 puntos y creciendo mientras Juan Carlos 
Loera de la Rosa, de Morena-PT viene con 24.1 por ciento, 
19 puntos abajo, a pesar de la lucha que la panista libra en 
contra del gobernador panista Javier Corral.

En Colima encabeza la elección hoy la morenista Indira 
Vizcaino, pero cae de 35 a 31 mientras que la candidata 
de la Alianza PRI-PAN-PRD  sube de 21 a 23 pero Leoncio 
Morán de MC llega de 16 a 20 capitalizando la pérdida de 
la candidata de Morena. Una elección cerranda también.

Guerrero, sin candidato a la hora de la encuensta, tiene 
53 puntos a favor de Félix Salgado Macedonio a pesar de 
un mes en controversia y Mario Moreno Arcos, candidato 
del PRI-PRD apenas llega al 30 por ciento. El golpeteo a 
Salgado le ha servido para aumentar su popularidad en 10 
puntos hasta que la Corte le quitó la candidatura por no 
acreditar sus gastos de campaña.

Michoacán se comporta similar a Guerrero. Raúl Morón, 
suspendido sin hacer campaña a la hora de la encuesta 
pasa de 39 a 45 puntos para Morena-PT, 15 puntos arriba 
de Carlos Herrera con 30 puntos por la Alianza PAN-PRI-
PRD. Morón fue despojado también de la candidatura por 
la Corte debido a que no comprobó gastos de pre campaña.

Nayarit es un día de campo para Morena, 40 puntos para 
Miguel Angel Navarro, 19 puntos de Movimiento Ciudadano, 
Ignacio Flores. PAN-PRI-PRD en tercero con Gloria Núñez.

Las sorpresas que hay en esta elección 
también están en Nuevo León: Samuel 
García, con Movimiento Ciudadano, pasa de 
30 puntos a 34.6; le sigue 28.6 de Adrian 
de la Garza de la Alianza PRI-PRD 6 puntos 
abajo pero subiendo ambos y la candidata 
de Morena con la caída más pronunciada 
porque llevaba la delantera, Clara Luz Flores, 
12 puntos del segundo lugar. Es una elección 
de dos. El PAN con Fernando Larrazabal 
tampoco ha crecido.

Querétaro tiene la mayor ventaja el candidato 
del PAN, Mauricio Kuri, 52 por ciento de 
ventaja; mientras Morena trae 24 puntos con 
Celia Maya. Parece perdido para Morena.
San Luis Potosí, el candidato de la Alianza 
tiene 31.8 puntos de intención, Octavio 
Pedroza, contra 30.9 de Ricardo Gallardo 
del Partido Verde-PT y Morena, con Mónica 
Rangel, con 17 puntos. Una elección que se 
ve en tribunales.

Sinaloa es una elección cerrada en la que 
Morena sólo tiene 5 de ventaja con Rubén 
Rocha, cuando se llegó a pensar que era 
imposible que la perdiera, con 44 puntos; 
39 de Mario Zamora del PRI-PAN-PRD que 
creció 7 puntos en un mes.

Sonora parecía ganado por Alfonso Durazo, de Morena, 
42.3 por ciento, pero Ernesto Gándara de la alianza PRI-
PAN-PRD ya llegó a 42.1 por ciento. Y lo que se ve es 
que Gándara ha crecido ya empatados a 40 días de los 
comicios. Una de las más cerradas.

Tlaxcala, la candidata de Morena, Lorena Cuéllar, llevaba 
la delantera con 4 puntos y hoy con 38.8 está empatada 
con la candidata  Anabel Ávalos, con 39.7 candidata de la 
Alianza PRI-PAN_PRD. Otra cerradísima. 

En Zacatecas, David Monreal tiene 44.8 de la Alianza de 
Morena, pero Claudia Anaya 38.4 de la Alianza ya creció 7 
puntos y esa tendencia no parece detenerse.

BC- Morena
BCS- Alianza
Campeche- MC, Morena y Alianza se cierra
Chihuahua -PAN-PRD
Colima- Morena
Guerrero- Morena
Michoacan- Morena
Nayarit Morena
Nvo León: MC/PRIPRD
Queretaro PAN
SLP Alianza-Verde
Sinaloa- Morena Alianza cerrada
Sonora Morena y Alianza empatados
Tlaxcala Alianza-Morena empatadas
Zacatecas Morena

Encuesta de Facebook de México Elige
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Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

OPINIÓN

En días pasados el INEGI difundió datos 
que muestran cómo va la economía de 
México: el Indicador Global de la Actividad 

Económica o IGAE (cifras a febrero de 2021), los 
Indicadores de Empresas Constructoras (cifras 
a febrero de 2021), y la Información oportuna 
sobre la Balanza Comercial de Mercancías de 
México (cifras a marzo de 2021).

El IGAE muestra la “evolución del sector real 
de la economía, en el corto plazo” y los datos 
de febrero pasado nos dicen que la economía 
sigue siendo golpeada por la pandemia de 
COVID-19.

En resumen, el IGAE, para febrero, disminuyó 
0.3% respecto al de enero y 4.0% respecto a 
febrero del año pasado, lo que indica que la 
economía sigue contrayéndose.

Tratándose de las actividades primarias 
(agricultura, ganadería, silvicultura, pesca y 
actividades mineras que incluyen la extracción 
de petróleo y gas natural), también disminuyó 
0.3% respecto a enero, pero registró un 
aumento de 6.3% respecto a febrero del 2020.

En lo que a las actividades secundarias 
(industria manufacturera) se refiere, en 
febrero se registró un incremento del 0.4%, 
pero respecto a febrero del año pasado el índice todavía 
está 3.1% abajo.

El IGAE muestra que las actividades terciarias (todas las 
no comprendidas en las primarias o secundarias, como 
el turismo, el comercio, la banca, las telecomunicaciones, 
el transporte, la salud, la educación, la administración 
pública, el entretenimiento y la defensa) son las que se 
encuentran más deprimidas: 0.3% debajo de enero pasado 
y 5.0% de febrero de 2018.

En lo que a las empresas constructoras se refiere, el valor 
de su producción creció 0.5% comparado con enero de este 
año, pero sigue 16.5% debajo de febrero del año anterior.

La situación de las empresas constructoras es grave 
y desde 2006 han registrado bajas en el valor de su 
producción, personal contratado y horas trabajadas. 
Durante el gobierno de Felipe Calderón, el valor de la 

producción del sector disminuyó 
3.73% y se perdieron el 6.99% de los 
empleos. En el sexenio de Enrique 
Peña Nieto el valor de la producción 
cayó 13.61% y el personal ocupado 
disminuyó 6.99%. Y, en lo que va 
del gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el valor de 
la producción se ha desplomado 
27.78% y el número de personal 
ocupado bajó 15.07%.

Así, durante el periodo comprendido 
entre diciembre de 2006 a febrero 
de 2021, en que el país ha sido 
gobernado por un panista, un priista 

y un morenista, sucesivamente, el valor de la producción 
de las empresas constructoras se hundió 39.94% y su 
personal ocupado se desplomó 30.80%.

Lo que debería ser un sector clave de la economía ha ido 
de mal en peor por las malas políticas económicas de los 
gobiernos en turno. Los números así lo constatan.

Finalmente, la información oportuna de comercio exterior 
indica que en marzo de 2021 el déficit comercial fue de 3004 
millones de dólares, monto muy por debajo del superávit de 
3336 millones obtenido en marzo de 2020. Contribuyeron 
a este déficit las importaciones petroleras y de bienes 
intermedios petroleros que de marzo de 2020 a marzo 
pasado aumentaron 104.7% y 173.1% respectivamente. 
Es indudable que PEMEX nos cuesta y seguirá costando 
mucho a los mexicanos.

Pese a que nos digan lo contrario, vamos mal.

Vamos mal: IGAE baja, construcción baja,
déficit comercial sube

La situación de las empresas 
constructoras es grave, 
desde 2006 han registrado 
bajas en el valor de su 
producción, personal 
contratado y horas 
trabajadas.
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Por Pascal Beltrán del Río

OPINIÓN 

A partir del 13 de abril pasado, cuando el 
Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral reiteró su sanción de cancelar el 

registro a los candidatos Félix Salgado Macedonio 
y Raúl Morón, el oficialismo parecía convencido de 
que el Tribunal Electoral –que ya había ordenado al 
INE revisar dichos castigos– enmendaría las cosas 
para Morena.

Quizá había razones para pensarlo, pues varios 
fallos del Tribunal estaban alineados con los 
objetivos de la Cuarta Transformación, como la 
cancelación de la multa de 197 millones de pesos 
que le impuso el INE por el manejo de un fideicomiso 
en la campaña de 2018 y su negativa a sancionar 
al presidente Andrés Manuel López Obrador por el 
contenido de sus conferencias mañaneras, entre 
otras.

El 15 de abril, el mandatario pidió esperar el fallo 
de los magistrados, quienes tienen, dijo, “la última 
palabra”. De esa confianza en el desenlace hicieron 
eco el líder nacional de Morena, Mario Delgado, y el 
propio Salgado Macedonio.
Algo pasó –y sobre ello sólo podemos especular– 
para que se conformara una amplia mayoría en 
el Tribunal, que la tarde del martes propinó tres 
golpes secos al oficialismo, negando en definitiva el 
registro a Salgado y Morón, pero también avalando 
las reglas que impuso el INE a los partidos para 
que ninguno pueda tener sobrerrepresentación en 
la Cámara de Diputados superior a la de ocho por 
ciento que contempla la Constitución.

Dichas resoluciones –inatacables en el ámbito 
jurídico mexicano– causaron sorpresa entre los 
observadores y estupor en el grupo gobernante. 
Salgado calificó a los magistrados de “malandros”. 
Arbitrarios, matizó Mario Delgado. Antidemócratas, 
machacó el Presidente.

No sabemos si fueron factores internos o externos 
los que llevaron al Tribunal a decidir como lo hizo. O 
una combinación de ambos.

Pudo ser el clima adverso a los organismos 
autónomos y la presión sobre la división de 
Poderes, cuyo clímax fue la aprobación subrepticia 
de un artículo transitorio que amplía el periodo de la 
presidencia de la Suprema Corte contra lo que dice 
la Constitución; o una solidaridad gremial frente a 
los comentarios del presidente López Obrador sobre 
la honorabilidad de los jueces; o la advertencia, 
anunciada por el líder senatorial Ricardo Monreal 

a nuestra compañera Leticia Robles de la Rosa, de 
que una reforma electoral está en puerta, o una 
rebelión interna contra el liderazgo del magistrado 
José Luis Vargas. O, como digo, una combinación de 
dos o más de esos factores.

Ante la derrota, López Obrador recurrió a la retórica. 
Ayer pidió a los suyos quedarse en la orilla del 
desahogo y no hacerse a la mar de la confrontación. 
En un lenguaje que sonaba más a líder de partido 
que a jefe del Estado mexicano, el Presidente 
conminó a los suyos a la paciencia, a la calma, a 
“no engancharse” ni caer en la “provocación”. Y 
planteó una lucha de largo plazo –en esas lides 
tiene una experiencia indudable– para “hacer valer 
la democracia”.

Hay quien interpreta esas palabras como la 
disposición del Presidente de luchar siempre en el 
marco de las instituciones. Yo no estoy tan seguro. 
Recordemos que recientemente ha impulsado 
cambios legales, mediante una mayoría legislativa 
completamente controlada, que contradicen el 
texto constitucional en lo más básico y que buscan 
una mayor concentración de poder.

La estrategia de López Obrador apunta, más 
bien, a dar vida a sus propias instituciones –nada 
autónomas, por cierto–, así como apropiarse de 
conceptos como democracia y legalidad, como ya 
ha hecho con el de pueblo, y resignificarlos.

Lo de ayer es un retiro estratégico. Entre sus 
cualidades como político está, sin duda, la 
capacidad de reacción. De mutar de acusado a 
acusador.

Si esto fuera un partido de futbol, su llamado sería 
a dejar de alegar la decisión del árbitro –ratificada 
por el VAR– para cuestionar la ética y viabilidad del 
deporte mismo.

La de ayer pudo haber sido la última batalla con sus 
adversarios antes de la cita en las urnas. El periodo 
ordinario de sesiones del Congreso casi terminó y 
ahora sólo queda esperar el veredicto ciudadano. 
Es tiempo de velar armas.

Repito lo que escribí aquí el martes 13. La decisión 
que tomarán los electores en 38 días no será entre 
partidos ni proyectos, sino entre dos cosas más 
claras y contundentes: vivir en un país de leyes y 
división de Poderes o en uno que se deje guiar por 
la voluntad de un hombre.

Tiempo de velar armas
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El ex embajador de Estados Unidos en México, Christopher 
Landau, con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En el gobierno federal provocaron escozor, por decir 
lo menos, las declaraciones del exembajador de 
Estados Unidos en México, Christopher Landau, en 

una conferencia con diplomáticos en Washington. Landau, 
que acaba de dejar la delegación diplomática en México, 
donde fue considerado como un buen representante de 
su país, que estableció fuertes relaciones con muchos 
sectores, dijo que el gobierno de López Obrador, para no 
caer en una suerte de Vietnam interior por la lucha contra 
el narcotráfico, había adoptado una política de dejar hacer, 
dejar pasar, de pasividad ante los grupos criminales que, 
a la larga, era costosa para México y para Estados Unidos.

Opinó, como ya lo había hecho el jefe del Comando Norte 
del Departamento de Defensa, que, ante esa política, entre 
un 35 y un 40% del territorio nacional está controlado por 
el crimen organizado.

Dijo estar asombrado de que se dejara en libertad a Ovidio 
Guzmán, el hijo del Chapo, en el célebre culiacanazo, para 
evitar, supuestamente, un derramamiento de sangre. Los 
narcotraficantes, dijo, superaron en número y armas a 
las fuerzas militares. Dijo que era increíble que frente al 
atentado en plena Ciudad de México contra el secretario 
de Seguridad capitalino, Omar García Harfuch, no hubiera 
habido reacción alguna.

Sostuvo que se arrepentía de no haber insistido ante el 
entonces fiscal de Estados Unidos, William Barr, para que 
no se detuviera al exsecretario de la Defensa, el general 
Salvador Cienfuegos, y dijo que esa fue una decisión 
tomada por un grupo de agentes del Departamento de 
Justicia, sin participación de otras agencias de su país. 
También sostuvo que la administración Trump llegó al 
acuerdo de no intervenir ni opinar sobre otros “miles de 
temas” de la relación bilateral mientras el gobierno de 

OPINIÓN OPINIÓN 

El embajador y la seguridad
Por Jorge Fernández Menéndez
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“Increíble que frente al atentado en plena Ciudad de México contra el secretario de 
Seguridad capitalino, Omar García Harfuch, no hubiera habido reacción alguna”.

López Obrador apoyara al de Trump en el tema migratorio, 
que era de máxima prioridad para la Casa Blanca.

El presidente López Obrador contestó, en forma muy 
poco diplomática, asumiendo que viene de un jefe de 
Estado, que eran enfoques diferentes, que en México no 
se cometían “masacres” como en Estados Unidos. Las 
masacres las siguen cometiendo, y con impunidad, los 
propios criminales.

El hecho es que el exembajador tiene, en muy buena 
medida, razón. La estrategia de seguridad no funciona, no 
atempera siquiera el número de víctimas. Los asesinatos 
siguen siendo más de 30 mil al año. Hay zonas del 
país controladas por el crimen organizado: lo que está 
sucediendo en Aguililla es una demostración evidente 
de ello. Pero lo mismo ocurre en muchas otras regiones, 
sobre todo con el CJNG y el de Sinaloa. No se trata de 
masacrar a nadie, pero sí de tener firmeza y responder con 
la acción de la justicia. La estrategia de laissez faire, como 
dijo el embajador, lo único que ha logrado es empoderar a 
los grupos criminales que, cuando el Estado quiere actuar 
contra sus intereses, no dudan, como ocurrió en Culiacán 
con Ovidio, en tomar la ciudad, liberar a los presos de la 
cárcel y desafiar directamente a las autoridades, con un 
agravante: ése fue el resultado de la detención porque 
no se trasladó a tiempo —por dudas del gabinete de 
seguridad y del propio Presidente— a Ovidio al aeropuerto, 
allí lo esperaban un avión y agentes para ser extraditado a 
Estados Unidos. Fue la duda operativa de las autoridades 
civiles la que les dio tiempo a los criminales para tomar la 
ciudad.

La más que tímida respuesta al atentado a García Harfuch 
es, como dijo el embajador, increíble. Estamos hablando de 
un gran atentado, con decenas de involucrados contra el 
principal mando policial de la capital del país, que se quedó 
sin más reacción que la que realizó la propia SSPC de la 
ciudad, deteniendo a varios de los implicados. Pero esa 
acción al CJNG realmente no le terminó costando casi nada.

La declaración del embajador sobre la detención del 
general Cienfuegos también confirma lo que aquí dijimos: 
no era una acción concertada de las agencias de seguridad, 
era parte de una trama del Departamento de Justicia de la 
era Trump, que soñaba con el macroproceso contra México, 
sin contemplar las consecuencias de sus acciones.

Es interesante, también, la observación de Landau sobre 
las empresas de telecomunicaciones y la compra de 
tecnología 5G a China. Confirma, entre otras cosas, que 
Estados Unidos está muy atento a estos temas, y que la 
relación que establezca México —un país que se considera 
como parte de la agenda interna de la Unión Americana— 
con países como China y Rusia son considerados temas 
de seguridad nacional, como en su momento también lo 
señaló el jefe del Comando Norte, el general VanHerck. Con 
un agregado, si con Trump, como dice Landau, todos los 
demás temas de la agenda quedaron relegados mientras 
la administración López Obrador garantizara sus intereses 
en migración, con el gobierno de Biden no será así: el 
interés de la nueva administración trasciende en muchos 
capítulos a la migración, y la seguridad es uno de los más 
importantes: la política de dejar hacer, dejar pasar ya no 
será viable, y muchos destacados miembros de la actual 
administración, sobre todo en ámbitos de seguridad y el 
militar, así lo entienden.
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Candidatos a la alcaldía de Mérida,
Firman la Agenda Ciudadana 2021-2024

Juntos, por primera vez, los 10 candidatos a la alcaldía 
de Mérida firmaron la Agenda Ciudadana 2021-2024, 
elaborado por el colectivo ¡Ya Basta!, que consta de 

seis puntos, entre los cuales destaca el combate a la 
corrupción y cero tolerancia a la impunidad en el manejo 
de las finanzas del municipio.

En un ejercicio cívico, casi a la mitad de la campaña, 
los aspirantes se comprometieron a institucionalizar el 
modelo de Cabildo Abierto, establecer y hacer ejercitable 
el Derecho a la Ciudad, adoptar y cumplir el Estándar de 
Contrataciones Abiertas y continuar el establecimiento 
del modelo de Gobierno Abierto en el Municipio de 
Mérida, que forman parte de la Agenda.

EspecialEspecialESPECIAL

COMPROMETIDOS

SEGUIR AVANZANDO EN TEMAS 
DE CABILDO ABIERTO, EL DERECHO 
A LA CIUDAD Y LA CONTRALORÍA 
SOCIAL ES NUESTRO COMPROMISO: 
RENÁN BARRERA 
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Asimismo, el compromiso incluye la 
creación de un programa integral abierto 
e inclusivo de ejercicios de Contraloría 
Social, combatir la corrupción y mantener 
cero tolerancia a la impunidad en los 
ámbitos público y privado en el municipio 
de Mérida.

Los 10 candidatos que firmaron los 
compromisos son:  el alcalde con 
licencia, Renán Barrera Concha, del 
PAN; el senador con licencia Jorge 
Carlos Ramírez Marín, del PRI-PRD; 

EN UN EJERCICIO CÍVICO, CASI A LA MITAD DE 
LA CAMPAÑA, LOS ASPIRANTES FIRMARON 
LA AGENDA CIUDADANA 2021-2024, QUE 
CONSTA DE SEIS PUNTOS, ENTRE LOS CUALES 
DESTACA EL COMBATE A LA CORRUPCIÓN Y CERO 
TOLERANCIA A LA IMPUNIDAD EN EL MANEJO DE 
LAS FINANZAS DEL MUNICIPIO.

YA BASTA DE 
SIMULACIONES, 

LA CONTRALORÍA 
MUNICIPAL SE PONDRÁ 

EN MANOS DE LA 
OPOSICIÓN: RAMÍREZ 

MARÍN  

la senadora con licencia Verónica 
Camino Farjat, de Morena; Víctor 
Cervera Hernández, de Movimiento 
Ciudadano; Ismael Peraza Valdez, de 
Fuerza por México; Zoraya Berenice 
Rivera Silva, del Partido del Trabajo; 
Nelly Ortiz Vázquez, de Nueva 
Alianza por Yucatán; Karina Pérez 
Ramos, del Partido Verde Ecologista 
de México; Nínive Zúñiga Cetina, 
de Redes Sociales Progresistas, y 
Herbé Rodríguez Sahuí, del Partido 
Encuentro Solidario.

Por orden de intervenciones, Renán 
Barrera dijo que su compromiso 
es seguir avanzando en temas de 
Cabildo Abierto, el Derecho a la 
Ciudad y la Contraloría Social; Karina 
Pérez señaló que la corrupción es 
un cáncer que se debe erradicar 
si queremos que Mérida crezca, e 
Ismael Peraza pidió que se aplique la 
lupa a los políticos para saber a quién 
creer y ver quien es más de lo mismo.

Ramírez Marín, a su vez, señaló que 
ya basta de simulaciones y pondrá en 
manos de la oposición la Contraloría 
Municipal; Berenice Rivera afirmó 
que erradicará la corrupción, el 
autoritarismo y el corporativismo del 
Ayuntamiento, y Nelly Ortiz dijo que 
ella firma los compromisos porque 
no la mueve ni el poder ni el dinero, 
sino los ciudadanos.

En otro bloque, Herbé Rodríguez 
indicó que es urgente perfeccionar 
mecanismos para una verdadera 
rendición de cuentas; Víctor Cervera 
señalo que los cadáveres de la 
corrupción, los contratos amañados 
y las empresas fantasmas, allá están; 
Nínive Zúñiga recalcó que es de vital 
importancia que la corrupción y la 
impunidad no tengan cabida en la 
administración pública, y Verónica 
Camino afirmó que en la medida 
que se elimine la corrupción habrá 
recursos para dar apoyos directos a 
las personas.

La organización y conducción del 
encuentro, que se llevó a cabo con 
todos los protocolos sanitarios, 
estuvo a cargo de tres integrantes 
del grupo promotor de ¡Ya Basta!: 
las maestras Blanca Estrada Mora y 
Marysol Canto Ortiz y el empresario 
Nicolás Andrés Dájer. El evento fue 
trasmitido en redes sociales.
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La masonería es una sociedad secreta 
-y discreta- a la que han pertenecido 
hombres y mujeres destacados de 

diversas áreas del quehacer humano; 
las ciencias, las artes, los deportes, 
la política, las organizaciones de la 
sociedad civil, las propias iglesias y un 
largo etcétera que nos hacen concluir 
que ningún ámbito se ha visto ausente 
de tener entre sus filas a miembros de la 
hermandad de la escuadra y el compás.

Por su cercanía a los grupos de poder 
político y económico, se le ha vinculado 
a diversas conspiraciones y hechos 
históricos como las revoluciones 
liberales de los siglos XVIII y XIX; se les 
acusa de manejar la banca europea y de 
ser quienes han controlado la política y 
el poder público sobre todo en América 
Latina y los Estados Unidos de América.

En México, han resurgido diversas 
teorías acerca de que, con la llegada del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
también lo ha hecho la masonería a 
través de algunos de sus miembros que 
ocupan posiciones de poder dentro de 
su gabinete y, en general, espacios en su 
gobierno.  

Sobre todo, cuando, en el Acto del grito de 
Independencia, el mandatario incluyó la 
arenga de “viva la fraternidad universal”. 
También se ha visto al Senador favorito 
del Presidente, Ricardo Monreal, subir 
videos y fotografías a su Facebook en los 
que hace mención del Gran Arquitecto del 
Universo, con un cuadro de Juárez como 
fondo, sosteniendo entre sus manos, una 
escuadra y un compás.
Pero cuando se habla de masonería, 
muchas cosas abonan a las especulaciones 

y a las teorías de grupos élite que toman 
decisiones “tras bambalinas”; lo único 
cierto es que la masonería, pese al 
tiempo y a los muchos documentales, 
series, películas y libros que existen, 
continúa siendo un tema apasionante 
para los teóricos de las conspiraciones al 
igual que para los estudiosos del poder a 
lo largo de la historia y, por supuesto, por 
los dirigentes de muchas religiones en el 
mundo que, consideran, se han visto (o se 
ven) amenazadas por los llamados “hijos 
de la luz”.

En ese sentido, en La Revista Peninsular, 
nos dimos a la tarea de buscar respuestas, 
para ello nos acercamos a la sede de la 
masonería en Yucatán: La Gran Logia 
Unida La Oriental- Peninsular.

Nos recibió en su sede, ubicada en la calle 
63 entre 70 y 72, quien ocupa la Secretaría 
Técnica y de Vinculación Institucional de 
la Gran Logia, el abogado José Miguel 
Rosado Pat quien, en representación del 
Gran Maestro, Víctor Enrique Espinosa 
Pinelo, nos brindó la siguiente entrevista:
 
LRP: La masonería, ¿una hermandad para 
forjar relaciones de poder económico y 
político?

JMRP: Más que relaciones de poder 
político y económico yo diría que es una 
institución para forjar a hombres libres y 
sentar las bases de su propio carácter, a 
través de los buenos hábitos, la ética, la 
filosofía, el trabajo y el estudio profundo 
de la naturaleza humana, cualidades que 
fomentan las buenas relaciones a partir 
de encontrarse con otras personas que 
comparten la misma escala de valores.

Especial / La Revista 
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LRP: ¿Hay en sus filas hombres y mujeres de poder, 
involucrados en los gobiernos de ahora?

JMRP: Hay en nuestras filas, en el caso específico de 
nuestra Gran Logia y nuestro Rito que es el Escocés 
Antiguo y Aceptado, hombres con un pensamiento político 
diferente que deriva, en muchos casos pero no todos, en 
la participación activa de muchos de nuestros miembros 
en diversos partidos. La pluralidad es parte importante de 
nuestra organización y un pilar fundamental para crecer 
y evolucionar, la masonería no está exenta de necesitar 
el cambio en todo sentido: generacional, en dinámica de 
trabajo o en el hecho de establecer nuevas prioridades 
conforme a los tiempos históricos.

LRP: ¿Es la masonería, como muchos han señalado, un 
satélite del partido en el Poder o del gobierno en turno?

JMRP: Eso es una idea muy equivocada que existe acerca 
de la masonería. Si bien, cabe señalar, ha tenido mucha 
presencia en ciertos sectores y gobiernos de la república, 
como en el de Madero y los gobiernos posrevolucionarios, 
como el del General Lázaro Cárdenas o en el de Adolfo 
López Mateos, también es cierto que, después de los 
acuerdos de Carlos Salinas de Gortari resultantes del 
restablecimiento de las relaciones diplomáticas de México 
con el Estado Vaticano, muchos de los miembros fueron 
excluidos de múltiples espacios públicos.

La agenda neoliberal, desde entonces, no fue una agenda 
con la que una organización como la masonería pudiera 
comulgar del todo, sobre todo cuando lo que comenzó 
a determinar la política mexicana fue un pragmatismo 
excesivo y sin reparo alguno. Como te comentaba, hay 
Hermanos que participan de forma activa en uno u otro 
instituto político, pero eso no precisa que sea la masonería 
la que ocupa o tiene el control de esos espacios. Lo que 
procuramos es que sean los hermanos que se desempeñan 
en responsabilidades públicas o que se encuentren 
ejerciendo un liderazgo, lo hagan conforme a los principios 
de la Orden y que por su comportamiento y actitud para 
con los demás se les reconozca como masones.

LRP: ¿Primero está la hermandad y los hermanos antes 
que las leyes de un país?

JMRP: Jamás. Cierto es que entre los Hermanos debemos 
apoyarnos y solidarizarnos, pero eso no significa, en 
ninguna circunstancia, que estamos obligados a ser 
cómplices de actos ilícitos o fechorías que sean cometidos 
por miembros de una logia. No puede usarse el título de 
“hermano” o de masón para llevar a cabo actividades 
delictivas o para establecer mafias, dentro o fuera de la 
Orden.

LRP: ¿Cuál es la postura de la masonería respecto al 
proceso electoral que se aproxima?

JMRP: La masonería no es una organización política, ni 
una organización donde los miembros apoyen en bloque 
a este o aquel candidato o candidata, tal como te decía en 
una pregunta anterior, en la Gran Logia hay hermanos que 
participan en diversos institutos políticos, nos respetamos 
y trabajamos en los proyectos donde es posible unir 

Abogado José Miguel Rosado Pat, secretario 
técnico y de vinculación institucional de la 
Gran Logia Unida La Oriental- Peninsular.
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esfuerzos para lograr cosas que beneficien a la sociedad y 
a la propia institución. Los fines de la masonería y lo que 
aprendemos los masones en nuestros templos está por 
encima de los partidos políticos, de los propios políticos y 
de cualquier aspecto mundano de la humanidad, dado que 
nuestra institución y nuestro trabajo se fundamenta en los 
principios y en la ética más universal.

LRP: ¿Es verdad que la masonería es elitista, que sólo 
ingresan personas que tengan u ostenten poder o 
posiciones de relevancia en la sociedad?

JMRP: No siempre se da el caso. En esencia la masonería 
no puede ser elitista, pero sí selectiva. Como cualquier otra 
organización que desea crecer y evolucionar, la masonería 
procura el ingreso de los perfiles más aptos e idóneos 
por los cuales optamos después de que el interesado 
en ingresar, avanza con resultados satisfactorios en 
el proceso que tenemos cuando de dar entrada a un 
candidato se trata. Y respecto a eso de que la masonería 
es “elitista”, yo te digo que, en la Orden, hay hombres de 
todos los oficios y profesiones. Eso no influye al momento 
de someter a votación el ingreso de un nuevo miembro. 
Mientras sea un hombre libre y de buenas costumbres, nos 
damos por satisfechos.

LRP: ¿Tiene costo económico formar parte de la 
masonería?

JMRP: Como toda pertenencia a determinada agrupación, 
conlleva responsabilidades que hay que cumplir, nosotros 
no somos la excepción en ese sentido. Claro, no se puede 
negar que, en el caso de la masonería donde es común 
reunirnos y organizarnos en torno a actividades altruistas 
y filantrópicas, la exigencia económica pudiera llegar a 
ser significativa, sin embargo, eso no quiere decir que la 
pertenencia sea onerosa o que, por el simple hecho de 
pagar, es posible pertenecer o formar parte de una logia, 
por eso existe la carrera masónica y los propios grados, 
que impulsan a cualquier hermano a trabajar y crecer 
dentro de la Orden.

LRP: ¿Los masones creen en algún “dios” o profesan 
alguna religión?

JMRP: De entrada, es importante aclarar que los masones 
no somos ateos como muchos creen, tampoco somos los 
cerebros detrás de una gran conspiración para derrocar 
gobiernos o iglesias.

Cada masón puede creer en el dios de su preferencia 
o de su propia cultura, en los templos convivimos 
católicos, musulmanes, judíos, agnósticos, evangélicos, 
protestantes, anglicanos y un largo etcétera de creencias 
distintas que encuentran puntos en común dentro de la 
orden masónica. Inclusive, hay en nuestras filas pastores, 
jesuitas, frailes, teosofistas entre otros líderes de opinión 
dentro de sus comunidades religiosas.

LRP: En Yucatán, ¿hay muchos masones en los gobiernos?

JMRP: Si lo que me está preguntando es si hay masones 
en el gobierno, la respuesta es sí. Pero los hay también- 
y jugando papeles muy relevantes- dentro en la iniciativa 
privada y en otros espacios públicos que si bien, por su 

naturaleza no son muy visibles, son muy relevantes para 
la dinámica que envuelve los asuntos públicos, como en el 
Poder Judicial del Estado, el Ejército, la Marina, los cuerpos 
de seguridad pública o de investigación y, hasta entre los 
periodistas.

LRP: ¿Cuál es el objetivo de la masonería para los 
próximos años?

JMRP: Bueno, la masonería como tal no tiene más objetivos 
que los señalados en nuestros contenidos, ceremonias 
y trabajos, la Orden busca que, a través de la formación 
integral de un ser humano, éste pueda encontrarse a sí 
mismo, conocerse y, de esa forma, poder aportar a la gran 
obra del universo, y eso implica que lo haga con armonía, 
amor, entereza, templanza, y procurando la fraternidad 
mediante su comportamiento y sus buenos oficios.

LRP: ¿No tiene, la masonería, objetivos como tal, por 
ejemplo, esta Gran Logia?

JMRP: Si lo aterrizamos a nuestra Gran Logia, podríamos 
decir que, uno de nuestros objetivos es lograr que los 
jóvenes miren hacia los postulados y principios de la 
masonería, lo que seguramente sucede en muchos casos, 
pero no saben que ahí hay influencia de quienes han 
formado parte importante de la institución masónica, por 
ponerte algunos ejemplos te puedo mencionar a los grupos 
Scout y la Cruz Roja, Rotarios o Club de Leones. Contamos 
con logias AJEF (Asociación de Jóvenes Esperanza de la 
Fraternidad), pero me temo que no ha sido suficiente para 
lograr atraer a los jóvenes y a los adultos jóvenes que se 
encuentran en etapa productiva y formativa, en la que la 
masonería podría jugar un papel muy importante en la 
construcción de su personalidad como individuos.

LRP: ¿Qué edad tienes tú y cuánto tiempo llevas en la 
masonería?

JMRP: Yo tengo 29 años y llevo en contacto con la 
masonería, exactamente, 15 años, 10 de ellos como iniciado 
en forma, es decir como masón reconocido.

LRP: ¿Recomendarías a la masonería? ¿Por qué?

JMRP: Claro que la recomendaría, sin embargo, estamos 
conscientes de que la masonería no es para todos, ni todos 
están hechos para la masonería. Ahí afuera hay muchos 
que son masones no iniciados por el simple hecho de 
comportarse como se desea que lo haga un buen masón, 
como los hay quienes llevan décadas en la Orden y aún se 
encuentran “trabajando su piedra bruta” lo que, por cierto, 
no es algo fácil, creo que todos luchamos con eso día a día.
Recomiendo ampliamente la formación masónica, para 
quien ha aprendido a leer y a comprender la naturaleza 
humana o desea acercarse a ella, le puede significar 
el acceso a un mundo lleno de posibilidades, yo he 
descubierto, gracias a la masonería que, el pensamiento 
humano, no tiene límites. Lo importante es que todo lo 
que nazca como fruto de nuestra creatividad, sea benéfico 
para la comunidad y, por ende, para nosotros mismos. 
Además, en la masonería uno puede encontrarse y conocer 
personas con las que, si no fuera por ella, nunca las 
hubieses conocido.

OPINIÓN INFORMACIÓN 
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En comisión de Igualdad de Género, sus integrantes 
aprobaron por unanimidad el proyecto de dictamen que 
contiene cinco iniciativas que reforman la Ley de Acceso 

a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia.

La primera suscrita por la diputada del PRI, Karla Franco 
Blanco, para crear un registro de los casos de agresión hacia 
las mujeres; la segunda que también modifica el Código Penal 
del Estado, signada por las 12 diputadas de la LXII Legislatura 
y el diputado de Nueva Alianza, Luis Aguilar Castillo, en 
materia de Violencia Institucional; la tercera, propuesta por la 
diputada con licencia, Janice Escobedo Salazar, en materia de 
violencia obstétrica.

La cuarta presentada por la diputada del PRI, María Moisés 
Escalante, en materia de protocolos de actuación para la 
prevención, atención, sanción y erradicación de violencia 
contra mujeres, niñas y de género; y la última, suscrita por la 
fracción del PRI y el diputado Enrique Castillo Ruz, en materia 
de órdenes de protección de emergencia.

La presidenta de la Comisión, Milagros Romero Bastarrachea, 
indicó que las cinco iniciativas impactan una misma ley, por 
lo cual se acordó incluirlas en un solo dictamen, incluso una 
que fue presentada hace 15 días; de todas se distribuyeron a 
los diputados para que puedan presentar sus observaciones, 
con el tiempo suficiente, para realizar un trabajo responsable 
y eficiente.

Además, resaltó que la propuesta suscrita por todas las 
legisladoras sobre violencia institucional, tiene el objetivo de 
visibilizar este delito y que pueda ser sancionado en función 
de una denuncia, como el abuso hacia las empleadas, despido 
por embarazo, entre otros casos.

La diputada Karla Franco, manifestó que el registro público 
de los delitos en contra de las mujeres, plantea que se 
publique a través de los medios oficiales, pero respetando el 
derecho de los datos personales de las mismas, lo que genera 
condiciones de igualdad pero sobre todo la prevención de los 
delitos.

La diputada María Moisés, señaló que todas las iniciativas son 
importantes y ninguna es tema menor.

El diputado Luis Aguilar, resaltó que son de vital importancia 
estos temas porque esta es una Legislatura de la paridad de 
género, “no solo en los oficios está sino en las acciones, en 
esta Comisión se está trabajando en armonía sin importar 
el partido, eso habla de la madurez de esta Comisión y esta 
Legislatura”.

En su turno, la diputada del PAN, Paulina Viana Gómez, 
expresó que en esta Legislatura hay un trabajo conjunto de 
hombres y mujeres, además que es un reflejo de lo que sucede 
en todas las demás comisiones, “nosotros como legisladores, 
como nos corresponde, es darle certeza y herramientas a las 
mujeres, para que a nivel legislativo pueda tener sanciones o 
pueda corregirse”.

Por otro lado, continuó el análisis la iniciativa para reformar 
y adicionar disposiciones de la Ley para la Igualdad entre 
Mujeres y Hombres del Estado, signada por las legisladoras, 
Silvia López Escoffié y Milagros Romero Bastarrachea, en 
materia de teletrabajo (home office).

Romero Bastarrachea, aclaró que esta propuesta tiene dos 
vertientes: el derecho laboral y la ley para la igualdad, “una 
pertenece a esta Comisión y una no está aquí, por ello no 
estamos sometiendo a consideración el dictamen”.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO

INTEGRANTES DE LA COMISIÓN DE IGUALDAD 
DE GÉNERO APROBARON POR UNANIMIDAD EL 
PROYECTO DE DICTAMEN QUE CONTIENE CINCO 
INICIATIVAS QUE REFORMAN LA LEY DE ACCESO A 
LAS MUJERES A UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA.

Aprueban en 
Comisión cinco 
iniciativas para 
proteger a las 
mujeres



Semanario de Información y Análisis Político24

En apego a las medidas sanitarias establecidas por las 
autoridades estatales ante la pandemia del COVID-19 y al 
decretarse el semáforo amarillo, el Ayuntamiento de Mérida 

informa de la reactivación y actualización de algunas actividades, 
así como los ajustes al aforo permitido en los diferentes espacios 
municipales.

En ese contexto, el alcalde Alejandro Ruz Castro, acudió a un 
parque ubicado en el Fracc. Francisco de Montejo IV etapa, donde 
supervisó el retiro de las cintas de restricción en el área de juegos 
infantiles, así como del área de ejercitadores, acción que se 
repetirá en todos los parques a cargo del municipio.

Se exhorta a la población mantener las medidas sanitarias 
como el uso obligatorio de cubrebocas, la sana distancia y uso 
frecuente de gel antibacterial, además de evitar la permanencia 
en las áreas.

En relación a la reactivación de más actividades en oficinas 
municipales, se remarca que en todos los casos se mantendrán 
de manera estricta los protocolos sanitarios, como filtros a las 
puertas de las oficinas y uso obligatorio de cubrebocas y gel 
antibacterial.

El Ayuntamiento subraya que la pandemia continúa y lo 
primordial es el cuidado de la salud de los ciudadanos y también 
de los trabajadores municipales.

De igual forma, en las distintas oficinas del municipio aumentará 
el aforo de trabajadores, que se mantenía de manera general en 
75% y ahora será del 90%, aunque cada oficina podrá establecer 
lo que mejor convenga a sus programas de trabajo.

La Dirección de Desarrollo Urbano informó que el personal 
operativo que labora en el Programa de Rescate de Fachadas 
del Centro Histórico, el cual se suspendió por la pandemia, se 
integrará en esta nueva etapa con la asistencia del 50%, esto con 
el fin de guardar la sana distancia entre los trabajadores.

Este programa se reanudará el próximo 4 de mayo y se dará 
prioridad a los trabajos en las fachadas que fueron suspendidos 
al inicio de la pandemia, cuyas ubicaciones son:  Calle 59 No. 426 x 
50 y 52, que tiene 55% de avance; 50 No. 550 con 71 (70%); Museo 
de la Ciudad, 56 No. 529-A entre 65 y 65-A (15%); 65 No.669 entre 
80 y 82 (5%).

En cuanto a la atención ciudadana en esa dirección, que 
actualmente es de cuatro ciudadanos cada 30 minutos en las 
diferentes áreas de la Dirección de Desarrollo Urbano, a partir de 
esta nueva disposición pasa a 8 ciudadanos en el mismo lapso.

Por su parte, el DIF municipal informa que como parte del 
programa “Bordamos por Mérida”, se reabrirán al público las 
tiendas ubicadas en la calle 75 entre 40 y 42 de Montes de Amé 
(matriz) y la sucursal Centro, en la calle 64 entre 65 y 67, con 
horarios de 9 a 16 horas y con un ingreso máximo permitido de 5 
clientes al mismo tiempo.

También se reanudarán los cursos presenciales de bordado 
en comisarías, con aforo de 8 a 10 personas. No se permitirá la 
asistencia de beneficiarias con enfermedades respiratorias, 
discapacidad o embarazo. Se reactiva igualmente el programa 
“Me mueve aprender y emprender en comisarías”, de manera 
presencial y con aforo máximo de 10 personas.

En cuanto a la atención a personas con alguna discapacidad, 
los Centros de Atención al Menor con Necesidades Especiales 
(CAMNE) se reactiva mediante citas previas y escalonadas. Las 
personas interesadas pueden llamar al DIF (999 928 04 56) o al 
correo electrónico dif@merida.gob.mx

Asimismo, las entregas de aparatos ortopédicos y becas se 
realizarán de manera presencial y en los casos especiales se 
entregarán a domicilio.

El departamento jurídico que ofrece asesoría, servicio de caja de 
depósito y pago de pensiones, y que funciona en el edificio central 
del DIF, calle 64 entre 65 y 67, atenderá de 9 a 15 horas, con cita 
previa al (999) 928 04 56.
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Semanario de Información y Análisis Político 25

Las actividades de la Casa de Cultura ubicada en La Ceiba, 
continuarán de manera virtual.

A su vez, la Unidad de Mediación laborará de lunes a viernes, de 
9 a 15 horas, con un número reducido de personas, en el edificio 
central del DIF, ubicado en la calle 64 entre 65 y 67, teléfono 999 
928 04 56

El Club del Diálogo y Jóvenes Dialogando por la Paz mantienen 
sus actividades de forma virtual.

Por otra parte, las consultas de diabetes y nutrición se ofrecerán 
de manera presencial a la población que no está incluida en los 
grupos de alto riesgo.

También se reactiva el Programa Apoyo Alimentario y Nutricional, 
con consultas y entrega de despensas, atendiendo a un número 
reducido de personas por jornada.

El DIF reanudará también las actividades de capacitación a 
las empresas, de manera presencial, pero con aforo reducido, 
mientras que los talleres de lactancia y consulta Madre Sana 
continuarán en línea

Se reanudarán las labores presenciales
 para el mapeo de diabetes.

Los servicios de psicología que se prestan en el edificio del 
CEMANUD (calle 64 entre 61 y 63) tendrán horario de 8 a 15 horas, 
previa cita al 999 942 00 00.

Los programas Construyendo familias, Ludoteca, talleres en 
escuelas y universidades, continúan de manera virtual. Se 
reanudan las visitas domiciliarias para realizar estudios sociales.

En cuanto a trabajo social, se reanudarán las entregas de pañales 
y apoyo de medicamentos, también mediante citas al 999 942 
00 00. El apoyo se proporcionará en oficina días y horarios 
estipulados siempre y cuando algún familiar pueda hacer esta 
diligencia, de lo contrario se llevará a domicilio.

En el caso del Departamento de Atención al Adulto Mayor, 
se informa que el Centro Renacer y los clubes continuarán 
impartiendo clases virtuales, la entrega de despensas continuará 
a domicilio.

La entrega de tarjetas de membresía y atención a solicitudes será 
tanto vía telefónica como de manera presencial.

En los Cendis el personal seguirá laborando mediante guardias. 
La asistencia de los niños se reanudará en cuanto la SEP autorice.

Servicios de apoyo a la mujer

El Instituto Municipal de la Mujer informa que los servicios en su 
sede Centro (atención jurídica, psicológica y de trabajo social), que 
se mantienen activos con una capacidad al 30%, a partir de este 
lunes 26 pasarán a un 50%.

En las sedes poniente y sur continuarán los servicios de lunes 
a viernes (consejería de trabajo social, psicológico y orientación 
legal), con un incremento en el personal de atención presencial. 
Se mantendrá la atención telefónica o virtual para quienes así lo 
prefieran.

En cuanto a actividades grupales internas, en la sede Sur estará a 
disposición para su reactivación el taller “Mujeres construyendo 
su libertad”, a partir del 11 de mayo, de 9 a 10:30 horas, con 
frecuencia quincenal y grupos reducidos de un máximo de 10 
personas.

En la sede Poniente, el mismo taller se reactivará a partir del 19 
de mayo, de 10 a 11:0 horas, con aforo de cinco mujeres más la 
facilitadora.

En cuanto al trabajo grupal en las colonias, personal del instituto 
realizará sondeos telefónicos para determinar si se reactivan 
las actividades presenciales, en grupos pequeños y espacios 
abiertos. De manera tentativa se reactivarían esas actividades en 
la segunda semana de mayo.

El Instituto recuerda que la Línea Mujer mantiene su atención 
como hasta ahora, las 24 horas, los 365 días del año, llamando a 
los números 800 455 76 72 y el 9999 23 09 73.

De la misma manera se mantiene en operación constante, como 
lo ha hecho durante todo lo que va de la pandemia, el Centro de 
Atención y Refugio para Mujeres, con o sin hijas e hijos, aunque 
sí aumentará el personal que se distribuirá en cuatro turnos: 
matutino, vespertino, nocturno y guardia de fin de semana.

El departamento de Programas y Proyectos Estratégicos en 
Violencia de Género reactivará sus talleres sobre perspectiva 
de género, así como las asesorías a personal de nuevo ingreso, 
voluntarios, alumnos y alumnas, y los talleres a enlaces sobre 
igualdad con respecto al Programa Municipal de Igualdad entre 
Mujeres y Hombres.

AL DECRETARSE EL SEMÁFORO AMARILLO, EL 
AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA INFORMA DE LA 
REACTIVACIÓN Y ACTUALIZACIÓN DE ALGUNAS 
ACTIVIDADES, ASÍ COMO LOS AJUSTES AL AFORO 
PERMITIDO EN LOS DIFERENTES ESPACIOS MUNICIPALES.
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El trabajo en sinergia con las autoridades federales, 
municipales y la iniciativa privada fue y seguirá siendo 
clave en el éxito de las estrategias para la mitigación 

de la pandemia y la reactivación turística y económica 
en Yucatán, afirmó el Gobernador Mauricio Vila Dosal, al 
participar en el panel La Visión del Estado, en el marco de la 
Cumbre del Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC, por 
sus siglas en inglés). 

Durante el panel, desde donde se analizó el papel de 
las naciones, estados y localidades en el impulso a la 
recuperación sostenible e inclusiva de sus destinos 
turísticos, el moderador Arturo Sarukhan, quien es 
presidente de Sarukhan + Associates, destacó la importancia 
del trabajo realizado por el Gobierno de Mauricio Vila Dosal 
en el combate a la pandemia y los estragos económicos que 
ha dejado, especialmente en el sector del turismo. 
Asimismo, el empresario resaltó el equilibrio entre las 
disposiciones federales y estatales que se ha logrado 
mantener, puesto que han dado como resultado estrategias 
de mayor éxito. 

En su intervención, el Gobernador recalcó que para el 
Gobierno de Yucatán la salud siempre ha sido la prioridad 
y un tema que va por fuera de la política, por lo que se ha 
buscado equilibrar las disposiciones federales con las 

estatales, sumando a ellas la participación del sector privado 
ayuntamientos, de manera que se generen estrategias 
focalizadas en la evolución de la pandemia en el estado y los 
escenarios específicos de los 106 municipios de la entidad. 

“Nadie mejor que los que vivimos aquí conocemos los retos 
de la pandemia en el estado, por eso hemos mantenido una 
relación muy sana y de mucha coordinación con el Gobierno 
Federal, buscando un equilibrio para hacer frente juntos 
los desafíos de la pandemia y la recuperación de Yucatán”, 
afirmó Vila Dosal. 

El Gobernador indicó que en Yucatán se han ido creando 
protocolos propios, pero alineados con las disposiciones 
federales, lo que ha dado como resultado que seamos un 
destino con buenas prácticas en materia de bioseguridad, 
las cuales han sido avaladas por la WTTC y también han sido 
homologadas con el estado vecino de Quintana Roo, para dar 
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OPINIÓN YUCATÁN 

Trabajo en sinergia, clave en el manejo 
de la pandemia y la recuperación del 

turismo en Yucatán: Mauricio Vila

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
PARTICIPÓ EN EL PANEL LA VISIÓN DEL 
ESTADO, EN EL MARCO DE LA CUMBRE DEL 
CONSEJO MUNDIAL DE VIAJES Y TURISMO 
(WTTC, POR SUS SIGLAS EN INGLÉS). 
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el mensaje de que, independientemente de la situación en el 
resto del país, esta región es segura para visitar. 

Por otra parte, Vila Dosal detalló que, entre marzo y agosto, en 
Yucatán se perdieron 25 mil empleos, de los cuales, al día de 
hoy se han recuperado 10 mil; por lo que, con la reactivación 
de las actividades turísticas, se visualiza continuar a muy 
buen ritmo con la recuperación de las fuentes de trabajo, ya 
que el turismo es una industria que genera muchos puestos 
en el estado.

En el mismo tema, el Gobernador señaló que, en este proceso 
de recuperación de los empleos, el Gobierno ha reiterado 
ser tan solo un facilitador de las condiciones para que 
empresas decidan invertir en el territorio, ya que son ellas 
las generadoras de fuentes laborales. “Así, trabajando de la 
mano con las empresas para reactivar la economía juntos”. 

Sobre el tema de sostenibilidad, Vila Dosal aseveró que, en 
Yucatán, ha sido fundamental en la política de desarrollo 
económico, turístico y social y, por ello, nuestro Plan Estatal 
de Desarrollo se alinea al cumplimiento de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) establecidos en la Agenda 2030 
de la ONU, lo que nos ha permitido: la descentralización 
del producto turístico para llevar inversiones y empleos en 
el rubro a los diversos municipios con esta vocación; crear 
políticas para hacer el turismo inclusivo y accesible para 
todos; así como la preservación de nuestro acervo natural 
y patrimonial que nos hace una tierra rica en biodiversidad, 
historia e identidad.

Cabe señalar que el Gobernador compartió este espacio 
con Jaqueline Mora, viceministra de turismo de República 
Dominicana; Edmund Bartlett, ministro de turismo de 
Jamaica; así como Claudia Cornejo, ministra de comercio 
exterior y turismo de Perú; y Roger Dow, presidente y director 
ejecutivo de U.S. Travel Association; quienes participaron de 
manera virtual. 

Como parte de las reuniones que sostuvo este día en el 
marco de la Cumbre, Vila Dosal dialogó con Arnold Donald, 
CEO de la línea de cruceros Carnival, naviera que, tan solo 
en el año 2019, antes de la pandemia, trajo al estado un total 
de 420,712 cruceristas al estado, quien señaló la intención 
de la firma de que, una vez se permita el reinicio de las 
operaciones de este segmento, Yucatán sea considerado en 
sus itinerarios. 

Asimismo, hablaron sobre las expectativas que se tiene para 
que esta naviera regrese lo más pronto posible a Progreso, 
toda vez que se ha estado trabajando en el mejoramiento del 
puerto, así como de su imagen urbana.

De igual forma, el Gobernador se reunió con el presidente 
y CEO de MSC Cruises, Richard Sasso, una de las navieras 
más grandes del mundo, quien afirmó que siguen en pie 
las operaciones en Puerto Progreso, con lo que la línea de 
cruceros reiteró su interés en que, cuando las condiciones 
epidemiológicas lo permitan y todo sea seguro para los 
viajeros, Yucatán continúe siendo contemplado en sus 
itinerarios.

Ahí, el Gobernador resaltó las ventajas competitivas que 
ofrece el Puerto de Progreso para que, una vez que se reinicie 
la actividad en este segmento, estén llegando embarcaciones 
a territorio estatal. 

También, hablaron sobre las operaciones que se tenían 
planeado en el estado antes de la pandemia, así como los 
protocolos y estrategias que se han emprendido para hacer 
de Yucatán un destino donde se protege la salud.

Finalmente, Vila Dosal sostuvo un encuentro con el 
presidente del Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET), 
Braulio Arsuaga Losada, a quien presentó las capacidades y 
ventajas con que cuenta Yucatán para ser considerado en 
proyectos turísticos de inversión privada en segmentos tales 
como los relacionados con hotelería, transporte turístico, 
convenciones y reuniones, así como proveeduría. 

En ese sentido, el Gobernador destacó la importancia 
de la participación del sector privado en el impulso de la 
recuperación de la industria turística en el estado, por lo que 
le invitó a considerar a la entidad como un punto ideal para 
visitar e invertir. 

Acompañado de la titular de la Secretaría de Fomento 
Turístico (Sefotur), Michelle Fridman, Vila Dosal expuso la 
situación de la reactivación económica y del turismo en 
Yucatán, así como las medidas y estrategias que se han 
aplicado en el manejo de la pandemia.

EL MANDATARIO ESTUVO ACOMPAÑADO POR 
LA TITULAR DE LA SECRETARÍA DE FOMENTO 
TURÍSTICO, MICHELLE FRIDMAN.
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Luego del regreso a clases, el secretario de Educación 
de Guanajuato , Jorge Hernández, visitó Campeche 
para conocer el Plan de Reactivación Escalonada 

Mixta de los Servicios de Educación Básica en el Estado e 
implementar una estrategia similar en su entidad para el 
retorno paulatino a clases presenciales.

Dadas las buenas prácticas sanitarias y los resultados 
positivos del plan de reanudación de clases presenciales, 
autoridades de Educación de Guanajuato llegan a 
Campeche para replicar todos los protocolos en su estado 
y poder iniciar con el regreso a clases presenciales de 
manera gradual en las próximas semanas.
Lo anterior lo dio a conocer el secretario de Educación, 
Ricardo Koh Cambranis, quien subrayó que en los primeros 
días de este plan no se han presentado inconvenientes, 
toda vez que los maestros han presentado informes 
positivos, no se ha generado ninguna situación de alerta 
en los 137 planteles y se ha mejorado la comunicación con 
alumnos y padres de familia.

El titular de la Seduc indicó que la visita del secretario 
de Educación de Guanajuato obedece a la información 
que se ha difundido a nivel nacional del buen control de 
la pandemia que se ha tenido en Campeche, y a la labor 
coordinada con la Secretaría de Salud para elaborar todo 
un protocolo de regreso a clases seguro.

CAMPECHE 
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Campeche, modelo para 
otros estados en el regreso 

a clases presenciales 

EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN, RICARDO KOH 
CAMBRANIS, RECIBIÓ A SU HOMÓLOGO DE 
GUANAJUATO, JORGE HERNÁNDEZ.

DADAS LAS BUENAS 
PRÁCTICAS SANITARIAS 
Y LOS RESULTADOS 
POSITIVOS DEL PLAN 
DE REANUDACIÓN DE 
CLASES PRESENCIALES, 
AUTORIDADES DE 
EDUCACIÓN DE 
GUANAJUATO LLEGAN 
A CAMPECHE PARA 
REPLICAR TODOS LOS 
PROTOCOLOS EN SU 
ESTADO.
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Asimismo, dijo que se espera que en 
próximas fechas visiten Campeche 
autoridades educativas de otros 
estados del país que han iniciado 
con la vacunación del personal 
docente, para que tomen las medidas 
implementadas en la entidad como 
base para elaborar sus propios 
protocolos de reanudación de 
actividades escolares en las aulas.

“Los docentes señalan que es una 
buena estrategia la que se está 
siguiendo, porque además de que 
se conserva la sana distancia entre 
los alumnos, hay mayor posibilidad 
de retroalimentación al ser grupos 
reducidos, no se tiene inconveniente 
en el protocolo sanitario de ingreso a 
las aulas y son cuatro horas las que 
acuden al plantel”, indicó.

Koh Cambranis reconoció la labor que 
están teniendo los padres de familia, 
quienes en todo momento han 
estado colaborando en las labores de 
limpieza y sanitización de las aulas, 
recordando que, en caso de que 
sus hijos tengan algún síntoma de 
enfermedad respiratoria, no deben 
mandarlo a la escuela, pues al primer 
contagio, se cierra todo de nuevo.

Exitosa planificación

Por su parte, Moisés Maas Cab, 
Secretario General de la Sección IV 
del SNTE, subrayó que “Todavía, no 
podemos decir que ya está resuelto 
todo, que ya salimos adelante porque 
apenas estamos iniciado y un largo 
camino nos espera todavía para 
regresar a la nueva normalidad en las 
escuelas, este es un plan piloto pero 
sí tenemos que reiterar que ha sido 
un éxito hasta estos momentos”. 

Asimismo, agregó que el éxito de la 
primera fase del regreso escalonado 
a las aulas se debe a que fue una 
estrategia bien planeada, bien 
pensada y trabajada en equipo”.

Maas Cab, subrayó que los maestros 
involucrados en este plan piloto 
han sido los más entusiastas para 
apoyar a los pequeños en su curva de 
aprendizaje.

En entrevista con medios locales, 
señaló que tal como se tenía previsto, 
al Estado le tocó iniciar un momento 
histórico tras un año de resguardo 
a causa de la pandemia por Covid-
19, tiempo en que las autoridades 

educativas y padres de familia 
conjuntaron esfuerzos por un bien 
común, la educación.

“El éxito recae en que no fue una 
decisión a la ligera, fueron meses 
de revisión, de seguimiento y 
planeación de todas las autoridades 
involucradas. Y como se dijo desde un 
principio, en ningún momento hubo 
una oposición para que se regresara 
a las escuelas, lo único que se estaba 
pidiendo por la comunidad escolar es 
que se les den las garantías de que 
nos e iba a poner en riesgo la salud ni 

la vida de nadie con la apertura de las 
escuelas y así fue, se cumplieron los 
requisitos, vacunación a docentes, 
semáforo verde y regreso voluntario”, 
detalló.

Asimismo dijo que se cumplió con 
otros requerimientos secundarios 
como la vacunación a adultos 
mayores y la revisión de los 
protocolos sanitarios.

“Desde luego que este es el inicio 
todavía, no podemos decir que ya 
está resuelto todo, que ya salimos 
adelante porque apenas estamos 
iniciado y un largo camino nos espera 
todavía para regresar a la nueva 
normalidad en las escuelas, este es 
un plan piloto pero sí tenemos que 
reiterar que ha sido un éxito hasta 
estos momentos”.

“A pesar de las circunstancias, los 
pequeños son los más entusiastas 
de volver a las aulas, finalmente 
esta es la nueva normalidad, se 
están adaptando pero también están 
disfrutando el regreso a su escuela, el 
hacer actividades con sus maestros y 
compañeros, aunque de una manera 
diferente lo están disfrutando y es 
algo único lo que se está viviendo en 
Campeche.

Finalmente, también reconoció el 
apoyo de padres de familia que 
durante estos días se han sumado al 
trabajo del docente, comprometidos 
con los protocolos sanitarios.

MOISÉS MAAS CAB, SRIO. 
GENERAL DE LA SECCIÓN IV

 DEL SNTE.
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El turismo europeo, uno de 
los sectores de más lenta 
recuperación derivado de la 

pandemia, finalmente comenzará 
a despuntar este verano, cuando 
se tendrá un arribo estimado de 
medio millón de visitantes del Viejo 
Continente.

El director del Consejo de Promoción 
Turística de Quintana Roo (CPTQ), 
Darío Flota Ocampo, indicó que en 
mayo se reactivarán varios vuelos 
desde Europa, incluido la aerolínea 
TUI desde Inglaterra y otros puntos, 
así como dos líneas aéreas desde 
Madrid.

“Esperamos que el verano funcione 
bien, en ayuda de la Riviera Maya”, 
comentó el funcionario estatal.

La recuperación de este sector será 
rápida, añadió, al llegar a 70 por 
ciento del número de asientos que se 
tenía en 2019, antes de la pandemia.

Sobre el segmento de grupos y 
convenciones, Flota Ocampo comentó 
que ya está en recuperación, salvo 
por las bodas, que todavía tienen 
limitantes.

“Es uno de los que más ha sufrido, 
pero que mejor se ha preparado en 
protocolos”, explicó. “Seguimos con 
una capacidad de 30 por ciento en 
espacios cerrados y 50 por ciento en 
espacios abiertos”.

Por último, el director del CPTQ 
descartó que el aparente rebrote de 
casos, después de las vacaciones de 
primavera, pueda afectar al turismo, 
al argumentar que está probado 
que los protocolos en los hoteles 
funcionan.

“Los rebrotes se dan en los centros 
poblacionales, sin efecto en los 
eventos o en hotelería”, concluyó.

QUINTANA ROO 
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Esperan llegada de turistas 
europeos para el verano 

EN MAYO SE 
REACTIVARÁN 
VARIOS VUELOS 
DESDE EUROPA, 
INCLUIDO LA 
AEROLÍNEA 
TUI DESDE 
INGLATERRA Y 
OTROS PUNTOS, 
ASÍ COMO DOS 
LÍNEAS AÉREAS 
DESDE MADRID.
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Por Luis Vela Sosa

OPINIÓN 

“Luis cuenta conmigo, con 
mucho gusto y encantado 
de acompañarte a tí y 

a los amigos de la RED en 
estos sus veinte años de 
trabajo” fueron palabras 
que escuché por teléfono 
de mi amigo Sergio Esquivel 
cuando lo invité para que nos 
acompañará a las Directoras 
y Directores de los sistemas 
públicos de radio, televisión 
y cinematografía educativos 
y culturales de nuestro país, 
todos integrantes de la Red 
México.

El canal local, Trecevisión 
sería el anfitrión de ese 
festejo que se programó 
en la Asamblea celebrada 
en San Luis Potosí porque 
mediante votación de todos 
los miembros del colegiado, 
la ciudad de Mérida fue 
elegida para celebrar dicha 
efeméride en su Consejo 
semestral. De más está decir que su presentación fue muy 
exitosa.

A Sergio Esquivel lo traté personalmente por primera vez, 
durante la gestión del Ayuntamiento de Mérida, período 
1982-1984 que presidió el CP. Guido Espadas Cantón, de 
grata memoria.

Por aquel entonces, el cantautor había sido designado 
Delegado en Yucatán de la Sociedad de Autores y 
Compositores de México y tuvo la gentileza de visitarme en 
la oficina que como Regidor Comisionado de Espectáculos 
me fue asignada. Estuvo acompañado de un muy buen amigo 
mutuo y extraordinario promotor de la cultura yucateca, el 
Maestro Luis Pérez Sabido.

Con el paso del tiempo nuestra amistad se fortaleció.

Fui testigo de su generosidad cuando le abrió las puertas 
de su estudio de grabación, sin costo, a Rubén Duarte para 
producir el material folclórico para bombas yucatecas. Con 
gran paciencia dirigió las sesiones en razón de las condiciones 
auditivas disminuidas de Rubén. Siempre le reconocí ese acto 
de solidaridad y con la finura que le caracterizaba, sonreía y 
me reiteraba su disposición para servir.

Nos encontramos en el equipo de trabajo del Gobernador 
Constitucional del Estado, Ingeniero Federico Granja 
Ricalde, al que fue invitado para desempeñar el cargo de 
Director General de Sistema TeleYucatán, Canal 13, donde 

puso su mayor esfuerzo 
y lealtad para cumplir su 
encomienda. La imagen de 
nuestra gente, decía Sergio 
y así se fue posicionando 
la programación de ese 
medio público en la difícil 
tarea de ganar el ánimo y la 
preferencia de las familias 
yucatecas.

Respetuoso como pocos, 
siempre buscaba la opinión 
y compartía sus ideas 
y propósitos para una 
mejor proyección del Canal 
televisivo, sin importarle lo 
grande de su imagen como 
compositor e intérprete de 
talla internacional. Así fue 
Sergio en el servicio público.

En sus actuaciones en esta 
ciudad, por cierto impecables, 
cosechó el reconocimiento 
y los aplausos de los 
asistentes, entre los cuales 

me encontraba, las más de las veces y no escatimaba saludar 
a quienes alcanzaba distinguir entre la concurrencia. Con sus 
canciones y sus saludos, la noche se pagaba con creces.

Lo reitero, Sergio fue muy generoso y conmigo no fue la 
excepción. Al hacerme entrega de un disco al que tituló: 
-Un tipo como.... Sergio Esquivel- escribió éstas hermosas 
palabras: “Con mi gratitud y afecto Luis Vela, con mi saludo 
y respeto a tu linda familia. Sergio Esquivel”.

Este material lo guardo celosamente porque además tiene 
composiciones tales como, San Juan de Letrán, Un tipo como 
yo, Mi niña de todos los días, Poema a mi hijo, México de vez 
en cuando, Qué alegre va María y otras más de su invaluable 
inspiración.

Si, mis estimados amigos, ese material lo llevo en el 
corazón al igual que su recuerdo basado en una amistad 
sin condiciones por parte de él y correspondida con mi 
admiración permanente.

Descanse en paz el caballeroso amigo, inigualable cantautor 
con estilo muy personal y orgulloso yucateco del Sur, tierra 
de mis ancestros.

Para su familia, a la que dedico estas líneas, ofrezco 
mis ruegos para que encuentren la resignación y que se 
acreciente el orgullo de haber recibido tanto amor de esposo, 
padre y abuelo, del Amigo de todos los días... de Un tipo como 
Sergio Esquivel.

Un tipo como... Sergio Esquivel

Descanse en paz el caballeroso amigo, inigualable 
cantautor con estilo muy personal y orgulloso 

yucateco del Sur.
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Desde hace ya varios años 
que los súper héroes 
ocupan las pantallas 

de cine y televisión de todo 
el mundo. Películas y series 
sobre hombres y mujeres con 
poderes supra humanos que 
les proveen de una fuerza 
extraordinaria, la capacidad de 
volar o transformarse en otro 
tipo de seres, han dado el salto 
del mundo de los cómics – y 
de público selecto que los ha 
consumido desde hace ya varios 
años – para instalarse en ámbitos 
más populares. ¿Cuánto durará 
el “boom” de los súper héroes?, 
es difícil hacer una predicción. 
Pero mientras el verdadero juego 
final llega a las pantallas de cine 
y televisión, los estudios y las 
compañías de streaming tratan 
de crear universos que puedan 
emular la popularidad alcanzada por Marvel o aprovechar 
la estela dejada por el poderoso estudio para subirse a la 
ola del éxito.

Como en todo existen productos buenos, mediocres y 
otros francamente malos, pero todo indica que el cine y las 
series de súper héroes tienen aún una veta importante que 
explotar. Y ello queda de manifiesto con Ivencible la nueva 
serie animada de Amazon Prime que con la misma se 
sube a la nave de los súper héroes para crear un universo 
sumamente entretenido, que si bien toma muchos de los 
clichés que ya tienen este tipo de productos (agencias 
gubernamentales secretas, equipos de héroes que se 
forman para defender al mundo, adolescentes con súper 
poderes que enfrentan las crisis propias de su edad, etc.) 
logra crear un producto entretenido y que logra sobresalir 
entre los muchos de su tipo.

Invencible narra la historia de Mark Grayson un chico de 
17 años cuyo padre Nolan es un reconocido héroe llamado 
Omni Man, un hombre que llegó a la Tierra proveniente de  
Viltrum, un planeta que tiene la característica de que todos 
sus habitantes poseen habilidades sobre naturales. Omni 
Man es enviado a nuestro planeta con la idea de defenderlo 
de posibles amenazas y aunque en la Tierra existen otros 
súper héroes, nadie tiene el poder de Omni Man. Mark, al 
tener sangre viltrumita, hereda los súper poderes de su 
padre y la serie lo descubre justo cuando está por definir 
cual será la identidad que adoptará para convertirse en 
un campeón de la Tierra, cuando está por completar su 
entrenamiento que lo transformará en un héroe similar 
a su padre. Todo mientras un crimen contra un equipo 
de super poderosos, desata una intriga que involucra 

irremediablemente a su familia. Mark se sumergirá en una 
crisis de identidad provocada por las responsabilidades 
que trae consigo el tener poderes, por cuestiones propias 
de su edad y por definir cuales son las lealtades que 
deben regir su vida. Aprenderá que una persona con sus 
características y su inexperiencia puede ser utilizada tanto 
para los fines más nobles como para los más oscuros, todo 
en un mundo que vive bajo constantes amenazas y en la 
que los súper poderosos van formando alianzas que en 
muchas ocasiones ocultan siniestros intereses.

Realizada en una muy cuidada y espectacular animación 
tradicional – lo que la emparenta con productos similares 
de épocas anteriores – salpicada por una violencia gráfica 
que es colocada los momentos justos, Invencible resulta 
en un producto muy cuidado y que tiene la particularidad 
de involucrar a la audiencia con una historia contada 
ágilmente, bien planteada y con personajes desarrollados 
con corrección. A ello hay que añadir el gran trabajo vocal 
que hacen Steven Yeun, Sandra Oh, Gillian Jacobs   y el gran 
J.K. Simmons entre otros actores, los cuales dotan de la 
personalidad adecuada a los personajes que interpretan, 
demostrando que el trabajo de voces es fundamental para 
lograr un buen producto animado.

Ivencible es una serie que logra insertarse con su propia 
mitología en el competido mundo de los productos sobre 
súper héroes. Llena de momentos épicos los que logran 
combinar con otros en los que los conflictos íntimos 
resultan tan brutales como los primeros. Un programa que 
mantiene al espectador con interés y lleno de inesperados 
giros en su trama que dejarán a quien lo mira con la 
sensación de que lo que hemos visto aún tendrá más 
posibilidades que explotar.

INVENCIBLE

EN LA PANTALLA 
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El catedrático Eddie Ariel Salazar Gamboa, 
quien, además de la docencia, ha 
destacado en la arqueoastronomía y el 

cálculo matemático, fue nombrado Maestro 
Distinguido del Estado de Yucatán 2021.

Más de medio siglo en las aulas -empezó 
en 1964- de las dos instituciones públicas 
más importantes de la educación superior 
del Estado -es fundador de la Facultad de 
Economía- y varias escuelas de otros niveles 
como los colegios Americano, Rogers Hall y 
Eloísa Patrón, entre otras, avalan la distinción 
que se entregará el 15 de mayo, Día del Maestro.

La Secretaría General de Educación del Gobierno 
del Estado de Yucatán (Segey) ya hizo oficial 
dicho nombramiento, el premiado ya recibió 
la notificación e incluso personas cercanas al 
Gobierno del Estado ya lo felicitaron.

Graduado en Ingeniería Química, Matemáticas, 
también tiene 2 especialidades: una en 
docencia, por la Universidad Nacional  
Autónoma de México (UNAM) y otra en 
proyectos industriales, por la Secretaría de la 
Presidencia (ya desaparecida). Es Maestro en 
Administración por el Instituto Tecnológico de 
Monterrey campus Mérida.

El maestro Eddie, como cariñosamente lo 
llaman en el Instituto Tecnológico de Mérida 
(ITM), en donde se mantiene como docente 
activo y cabeza del club de astronomía -otra 
de sus pasiones- destaca también por sus 
descubrimientos arqueoastronómicos, dos de 
ellos patentados: los cálculos del descenso del Kukulcán 
lunar en Chichén Itzá y el sol cenital en el Castillo de la 
misma ciudad maya. 

Es importante destacar que la llamada serpiente 
lunar de la primavera fue un hallazgo conjunto con el 
arqueólogo Víctor Segovia Pinto; otros que derivaron de 
este registro son únicamente trabajo de Salazar Gamboa. 
Por ejemplo, recientemente, documentó 4 fenómenos  
arqueoastronómicos que ocurren en un solo día en los 2 
vestigios mayas más importantes de Yucatán, con la Luna 
llena, y cuya coincidencia no es anual.

Matemático incansable, Eddie Salazar Gamboa obtuvo la 
patente del cálculo de la interpolación de Newton y su 

derivación numérica, en la que prácticamente perfeccionó 
la fórmula del genio inglés porque ofrece una herramienta 
más simple para operaciones complejas.

Salazar Gamboa es autor de 7 libros entre los que destaca 
“La astronomía en Yucatán 2012-2036” que, además de 
aceptar algunos conceptos sobre esta materia, enlista 
fechas importantes de fenómenos que ocurrieron (y 
ocurrirán) en 25 años.

La ceremonia solemne está programada para el próximo 15 
de mayo, siguiendo los protocolos de higiene y las medidas 
pertinentes que estipulen las autoridades sanitarias, 
debido a la pandemia mundial por Covid-19. La placa 
conmemorativa a ese momento se colocará en el nuevo 
Campus Normalista que se encuentra en construcción al 
poniente de la capital yucateca.

Por Eduardo Vargas Marín 

OPINIÓN ESPECIAL 

Yucateco que ‘desafió’ a 
Newton es nombrado 
Maestro del Año 2021

EL MAESTRO EDDIE DESTACA TAMBIÉN POR SUS 
DESCUBRIMIENTOS ARQUEOASTRONÓMICOS, DOS DE 
ELLOS PATENTADOS: LOS CÁLCULOS DEL DESCENSO DEL 
KUKULCÁN LUNAR EN CHICHÉN ITZÁ Y EL SOL CENITAL EN 
EL CASTILLO DE LA MISMA CIUDAD MAYA. 
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OPINIÓN 
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